

沈黙の80年

語れなかった 戦争孤児たち

9

5月初旬。リニックを背
追った参加者が汗をふきな
がら歩いている。
西宮市の阪急葦原駅
近くにある火垂るの墓の記
念碑、ニテコ池…。巡るの
は野坂昭如さんの自伝的小
説「火垂るの墓」とゆかり
のある場所だ。
案内役は「火垂るの墓を
歩く会」のメンバー。地域史
の研究者らが1999年に
結成し、これまでに県内外
から2千人以上が参加し

た。
代表の辻川敦さん(65)に
戦争孤児について聞いたと
き、^①嘘をつかれた、という
ような顔をした。
「この町に、戦後を生き
抜いた孤児が大勢いるとい
う視点を、私たちは持って
いませんでした」
四半世紀以上、清太と節
子の物語を次世代に伝えて
きた辻川さんでさえ、孤児
たちの戦後史には目が向か
なかったという。

* *

終戦が近づく1945年
6月、国は遺児の対策要綱
にこんな方針を掲げた。
単なる憐憫ノ情ヲ偶セシ
ムルコトナク殉国者ニ対ス
ル感謝上慈愛心ヲ以テ処遇
セシムル…孤児ノ名称ヲ廃
シ「国児」ト呼称セシムル
コト…(要約)
^②戦争で父母らを亡くした
子は「孤児」ではなく「国
児」だと。

願い



「火垂るの墓」の舞台になったニテコ池。
清太と節子が2人の最期の時間を過ごし
た西宮市満池谷町

理由はこうだった。
子女ヲ有スル父兄ヲシテ
後慮ノ憂ナク安ジテ本土
決戦ニ敢闘セシムトス
この文面からは、戦争の
連続し戦意の高揚こそが目
的だったと読める。
そして敗戦。「国児」の
扱いを受けることがなか

った孤児たちが今の社会
に残してくれたものがあ
る。
全国にある児童相談所
だ。戦争孤児対策として47
年に公布された「児童福祉
法」により設置された。
戦前からあった孤児院な
どは同法の下で養護施設に

清太と節子の視線感じて

NIEワークシート
中～高校

7月下旬。神戸・新開地
* *
この延長線上に、家庭の
事情で親と離れざるを得な
い子と向き合う、今の職員
たちがいる。
* *
7月下旬。神戸・新開地
の波来谷徹生理士長(70)
聞いている。
「預かった字はご飯を食
べるとすぐ逃走したぞうで
…。九州の方まで迎えに行
ったこともあるぞうです。
苦しい時代でも、なんとか
元気に育ててほしいと願っ
たんですね」
私たちが今も、清太と節
子に見つめられている。そ
して、何も語れずに亡くな
った戦争孤児たちにも。
* *
7月下旬。神戸・新開地
の映画館でアニメ「火垂る
東灘区)、双葉学園(同市
灘区)、長田子どもホーム
(同市長田区)…。歴史の
ある多くの施設が戦争孤児
を受け入れていた。
天王谷学園(同市北区)
の波来谷徹生理士長(70)
聞いている。
「預かった字はご飯を食
べるとすぐ逃走したぞうで
…。九州の方まで迎えに行
ったこともあるぞうです。
苦しい時代でも、なんとか
元気に育ててほしいと願っ
たんですね」
私たちが今も、清太と節
子に見つめられている。そ
して、何も語れずに亡くな
った戦争孤児たちにも。
* *
7月下旬。神戸・新開地

上の文章を読んで、下の問いに答えましょう。

- 傍線部①の意味を次の中から選んで、記号で書きましょう。
 ㍿想定外のことにとまどった ㊦嘘を見抜かれた
 ㊧だまされていた ㊨言われたいことを言われた
- 傍線部②のように名称を変えた理由を、対策要綱の中から20字で抜き出し、
最初と最後の3文字を書きましょう。
- 孤児たちが今の社会に残したものを2つ、
本文中から抜き出しましょう。

NIEワークシートのこたえ（2025年8月7日公開）

◆ワークシート「火垂るの墓と戦争孤児(社会)」
2025.8.5付 朝刊 24面 解答

1 ㊶

2 後慮ノ～セシム

3 児童相談所 養護施設